

CRÓNICAS

SOCIEDAD TOMISTA ARGENTINA

XIX Semana Tomista. Entre el 6 y el 10 de septiembre de 1994 se ha celebrado la XIX Semana Tomista organizada por la Sociedad Tomista Argentina. Como ha sido habitual en años recientes, las sesiones han tenido lugar en la Facultad de Filosofía y Letras de la Pontificia Universidad Católica Argentina Santa María de los Buenos Aires, en cuyas instalaciones la Sociedad tiene su sede y desenvuelve sus actividades regulares. La jornada de apertura se inició con la lectura del mensaje de salutación y la bendición de S. S. Juan Pablo II, que hiciera llegar a la Semana a través del nuncio apostólico en la Argentina, Mons. Ubaldo Calabresi. Tras las palabras del prof. Juan Roberto Courrèges, decano de la facultad, manifestando la complacencia de la casa que preside por la presencia de los asistentes a esta Semana, se dio inicio a la lectura y al debate de las comunicaciones correspondientes al temario escogido para este año: la naturaleza. La comunicación inaugural, debida al presidente honorario de la Sociedad Tomista, Mons. Octavio Nicolás Derisi, versó sobre *Naturaleza humana y gracia (El problema del humanismo cristiano)*. Su lectura estuvo a cargo de Mons. Héctor Aguer, obispo auxiliar de Buenos Aires, ya que impedimentos de salud han privado a su autor de concurrir a estas jornadas. Le siguió en el uso de la palabra Juan Alfredo Casaubon, profesor de la Universidad Católica Argentina y de la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino, cuyo tema de disertación ha sido *Por qué la filosofía de la naturaleza de Hegel es la parte más débil de su sistema*. Seguidamente, el Padre Victorino Rodríguez O. P., miembro de la Pontificia Academia Teológica Romana y de la Academia de Doctores de Madrid, abordó la cuestión de la *Función mediadora de la conciencia*. El cierre de esta primera sesión corrió por cuenta del presidente de la Sociedad Tomista, Mons. Gustavo Eloy Ponferrada, miembro de la Pontificia Academia Romana de Santo Tomás de Aquino y de la Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas, a cuyo cuidado estuvo la exposición del tema *Polisemia de «natura»*.

La segunda sesión se abrió con la lectura de la comunicación *La recuperación de la naturaleza: una necesidad epocal* de Elizabeth María Stasi, docente de la Universidad Católica Argentina. Guillermo Eduardo Spiegel, profesor de la Universidad Nacional de Cuyo, se refirió luego a *Lo meramente operativo en la naturaleza de la teología de la liberación*. A ello siguió el trabajo de Laura E. Corso de Estrada, de la Universidad Católica Argentina, *Naturaleza y virtud. Cicerón y Santo Tomás*. Juan Carlos Ossandón Valdés, profesor de la Universidad Católica de Valparaíso, se refirió luego a *Las leyes de la naturaleza*. Esta comunicación fue continuada por la de Mons. Brunero Gherardini, profesor de la Pontificia Universidad de Letrán y miembro de las Academias Romanas de Teología y de Santo Tomás de Aquino, quien aludió a la significación de la carta *Lumen Ecclesiae* del Papa Pablo VI, de cuya publicación se cumplían dos décadas (*A vent'anni della «Lumen Ecclesiae»*). De inmediato, el autor de esta crónica se ocupó de *La presencia virtual de los elementos en la combinación química*. Ignacio María Eugenio Andereggen, profesor de las Universidades Católica Argentina y Gregoriana de Roma, leyó después su ponencia *¿Es posible el acto de «epikeia» respecto de la ley natural?*, poniéndose punto final a esta sesión con la comunicación *Providencia y naturaleza* de Gabriel Zanotti, profesor de la Universidad Austral. En la tercera jornada expusieron sucesivamente Christian A. Ferraro, del Instituto del Verbo Encarnado (*La libertad, máxima expresión de la naturaleza*); María Fernanda Balmaseda Cinquina, de la Universidad Católica Argentina (*Apetito natural y deber ser*); Juan Antonio Widow, profesor de la Universidad Católica de Valparaíso (*Naturaleza y voluntad*); el Padre Leo J. Elders S. V. D., miembro de la Academia Romana de Santo Tomás de Aquino y profesor del Seminario de Rolduc (*Naturaleza y gracia según Santo Tomás de Aquino*); María

Liliana Lukac de Stier, profesora de la Universidad Católica Argentina («*Status naturae*» y «*ordo naturalis*». *Hobbes y Tomás de Aquino*); el Padre Marcos R. González O. P., profesor del Seminario de San Luis y del Estudio Teológico de la Orden de Predicadores de Buenos Aires (*La naturaleza divina*); y José R. Pierpauli, de la Universidad Nacional de Córdoba (*Naturaleza y política*).

La cuarta sesión contó con las contribuciones del Padre Elvio C. Fontana, de San Rafael (*Defensa de las naturalezas singulares contra el panteísmo*); Alejandro Blas Altamirano, de la Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales de Buenos Aires (*Ecología y realismo*); Nélide Medina, de la Universidad Católica Argentina (*Naturaleza, libertad y determinismo*); Ricardo F. Crespo, profesor de la Universidad Nacional de Cuyo (*Economía y naturaleza en Tomás de Aquino*); el Padre Antonio Dalmazio Mongillo O. P., de la Pontificia Universidad de Santo Tomás de Aquino de Roma (*La «corruptio naturae» y el concepto de naturaleza. Reflexiones a la luz de la I-II q. 85*); María C. Donadio Maggi de Gandolfi, de la Universidad Católica Argentina (*Conveniencia e inconveniencia de la naturaleza*); Héctor H. Hernández, de la misma universidad (*Naturaleza y derecho*); y de Raúl Sánchez Abelenda (*El concepto de naturaleza en el opúsculo «De substantiis separatis»*). En la última jornada volvieron a escucharse sendas comunicaciones de los Padres Leo J. Elders (*Santo Tomás y el concepto aristotélico de naturaleza*) y Victorino Rodríguez (*El pecado colectivo. Existencia y naturaleza*), además de las leídas por Carlos Ignacio Massini, profesor de las Universidades de Mendoza y Nacional de Cuyo (*La normatividad de la naturaleza y los absolutos morales*); el Padre Daniel Gamarra, del Ateneo Romano de la Santa Cruz (*Tomismo y crisis ecológica*); y José María de Estrada, de la Universidad Católica Argentina (*La naturaleza humana es mudable*). La Semana se clausuró con expresiones de agradecimiento formuladas por los Padres Elders y Rodríguez, a las cuales el presidente de la Sociedad Tomista Argentina, Mons. Ponferrada, puso colofón en nombre de la institución organizadora. Por otra parte, estas jornadas también se han visto beneficiadas con la recepción de cinco ponencias de autores que no han podido acercarse a Buenos Aires en la presente ocasión, las cuales han sido giradas por Mauricio Beuchot O. P. (México), *El fundamento filosófico de los derechos humanos: la naturaleza del hombre y sus necesidades básicas*; Guillermo Cambiasso (Buenos Aires), *El deseo natural de ver a Dios*; Ricardo Henry Marques Dip (São Paulo), *Naturaleza das coisas e direito: Notas para a recuperação de um conceito*; Mirko Scarica (Valparaíso), *Naturaleza y libertad*; y Bernard-Th. Vinaty O. P. (Ottawa), *Naturaleza y uniformidad*.

XX Semana Tomista. La Sociedad Tomista Argentina ha convocado a sus socios y amigos a la celebración de la XX Semana Tomista, que tendrá lugar en su sede de Buenos Aires del 5 al 9 de septiembre de 1995. El tema central elegido para tal oportunidad es *Cultura y vida*, una problemática tan permanente como actual, que la Sociedad pretende sea enfocada con la mayor exhaustividad posible, en sus múltiples aspectos teológicos y filosóficos, a los fines de desentrañar la complejidad que se observa en las relaciones, no pocas veces conflictivas, del ser y la esencia del hombre con su obrar durante su transcurso en el mundo y en la historia. Como es de práctica, la elección de este tema ha surgido una vez consultadas las opiniones de los asistentes a la Semana Tomista inmediatamente anterior, en cuyo transcurso se puso de manifiesto la necesidad de abordar la citada problemática, sobre todo por razón de las confusiones y de las controversias agitadas en torno de dicha materia.

Las comunicaciones destinadas a la XX Semana Tomista deberán ser escritas en hojas mecanografiadas a doble espacio, con una extensión que no exceda las ocho páginas. Se ha fijado el 31 de julio de 1995 como la fecha extrema para la recepción de tales comunicaciones. Toda información adicional sobre estas sesiones científicas deberá recabarse a la Sociedad Tomista Argentina (Bartolomé Mitre 1869. 1039 Buenos Aires. Argentina).